

Si grand que soit un jour de fête nationale, il ne doit pas nous faire oublier que nous sommes tous mortels! L'avenir de notre race doit certes nous intéresser, mais l'avenir de nos âmes, créées par Dieu et rachetées par le sang de Jésus, nous intéresse à un degré infiniment supérieur! Au reste, c'est en étant fidèles aux principes du christianisme que nos ancêtres sont restés moraux et purs et qu'ils ont donné à l'univers l'incomparable exemple d'un peuple qui se multiplie d'une façon prodigieuse! Rester chrétiens, rester apôtres, cela a toujours été, ce doit être encore et ce sera toujours la meilleure manière d'être canadiens-français!

Soyons apôtres laborieusement, soyons apôtres constamment! Soyons-le s'il le faut douloureusement, mais soyons-le. Mes frères, je vais toucher à un point délicat, mais je suis sûr que votre esprit chrétien le pardonnera à la franchise qui convient à la parole d'un prêtre de Jésus-Christ!

Nos origines, comme peuple, sont dignes d'être chantées par le génie de la poésie et de l'éloquence. Notre vitalité, notre prodigieuse fécondité, nos progrès incontestables sous certains rapports, sont dignes de l'admiration la plus sincère! Mais ne nous y trompons pas! Il y a des signes de déchéance qui apparaissent menaçants. On aime trop ses aises! On aime trop le luxe! dans nos campagnes comme dans nos villes! La noblesse est sœur de la luxure, et, l'une et l'autre ont ruiné des empires bien puissants. L'une et l'autre donnent, hélas! des générations efféminées, qui n'ont plus de générosité d'âme et qui manquent de caractère!